

LUNES 28 DE DICIEMBRE DE 2020

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

CANDIDATURAS INDEPENDIENTES

BUSCARÁ ÁNGELES MARTÍNEZ GRANADOS, CANDIDATURA INDEPENDIENTE POR EL TERCER DISTRITO

María de los Ángeles Martínez Granados se registró ante el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** como aspirante a candidata independiente para diputada local por el Tercer Distrito, en el proceso electoral 2020-2021. Ángeles Martínez ha sido usuaria de los servicios de educación, salud, transporte público y seguridad pública en el Tercer Distrito, y ha participado activamente en asociaciones de padres de familia, por ello, ha trabajado en la creación de una plataforma, basada principalmente en las necesidades de su distrito, y con un eje fundamental en la participación ciudadana. Es licenciada en Negocios y Comercio Internacional por la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), tiene diplomado en Negocios y Comercio Internacional por la UAQ, es Técnico en Contaduría Administrativa y Profesional Técnica en Informática. Su vida académica y personal la ha desarrollado en el Tercer Distrito, el cual busca representar con respeto, compromiso, empatía, inclusión y con mucho ánimo de transformación social.

<https://hoysanjuandelrio.com.mx/politica/buscara-angeles-martinez-granados-candidatura-independiente-por-el-tercer-distrito/>

COLUMNA ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

¿LOGRARÁ ELSA MÉNDEZ EL RESPALDO CIUDADANO PARA SEGUIR COMO DIPUTADA? Que el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** declaró procedente el registro como aspirante a candidata independiente a la diputación de mayoría relativa por el distrito 06, en el Proceso Electoral Local 2020-2021, de Elsa Adané Méndez Álvarez. Para permanecer en el cargo, la hoy diputada local tendrá como plazo del 14 de enero al 12 de febrero de 2021 para recabar el respaldo de la ciudadanía, a través de la herramienta tecnológica denominada "Apoyo ciudadano INE". La pregunta es si la polémica diputada logrará tal respaldo cuando se ha caracterizado por denostar a quienes la cuestionan o simplemente no van con su conservadora -por decir lo menos- forma de pensar... porque no es lo mismo contender por un partido político que ir sola. ¡Al tiempo! (CQRO)

TOPES DE GASTO DE PRECAMPAÑA Y CAMPAÑA

COLUMNA BAJO RESERVA

LOS PRIMEROS DÍAS DE ENERO, EL IEEQ FIJARÁ TOPES DE GASTO DE PRECAMPAÑA Y CAMPAÑA. El proceso electoral de Querétaro que concluirá con la elección el próximo 6 de junio avanza en su organización. Por eso, nos cuentan, el Consejo General del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** que encabeza Gerardo Romero Altamirano, deberá emitir en el transcurso de la siguiente quincena (del 1 al 15 de enero) los topes de gastos de precampaña y campaña a los cuales deberán ajustarse precandidatos, candidatos y partido políticos que participarán en la carrera por la gubernatura, 18 ayuntamientos y la renovación del Congreso local. (EUQ 2)

LUNES 28 DE DICIEMBRE DE 2020

PARIDAD

ARAHÍ DOMÍNGUEZ CANDIDATA PARA LA PRESIDENCIA MUNICIPAL

Por Daniela Montes de Oca

Para dar cumplimiento a los lineamientos que garantizan la paridad de género en las candidaturas, Arahí Domínguez esposa del alcalde de Querétaro Luis Nava y, actual presidenta del Patronato del Sistema DIF, anunció que será ella quien busque el mando de la capital en las próximas elecciones electorales. Tal y como lo dispone el **IEEQ** en sus lineamientos de paridad para los registros y asignaciones de candidatos “La conformación de los ayuntamientos de Cadereyta de Montes, Querétaro y Tequisquiapan, deberá integrarse con el 50 por ciento de cada género”. (...) Así que en las próximas elecciones 2021 todos los queretanos que no hayan llegado al final de esta nota buscarán a Arahí Domínguez en sus boletas. **Santa palomita que te dejaste engañar, feliz día de los inocentes.** (N 7)

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

PAN

EXIGE PAN DEJAR DE LADO USO ELECTORAL EN VACUNACIÓN

El presidente nacional del PAN, Marko Cortés, demandó al Gobierno federal que deje de lado el uso electoral de la vacuna contra la Covid-19 y ponga en marcha un proceso de vacunación profesional, con criterios científicos y con la participación de los estados a fin de llegar al mayor número de personas. El dirigente partidista advirtió que la aplicación de las vacunas en el País inició con un claro sesgo político, ya que es utilizado como propaganda gubernamental, y centralizando decisiones, porque no involucra a los Gobiernos estatales. (ADN, CI)

ESTATUTOS DE PAN FRENARÍAN A DORANTES

Por Zulema López

En caso de no separarse de su cargo que tiene como presidente estatal del PAN, Agustín Dorantes podría estar impedido para participar como candidato en los comicios de 2021, pues se prohibiría los estatutos del partido, indicó Martín Arango, secretario del comité estatal del blanquiazul. (EUQ 1 y 2)

NINGÚN FUNCIONARIO PANISTA ESTÁ EN LISTA NEGRA: MAG

Por Leticia Jaramillo

El secretario general del CDE del PAN, Martín Arango aseguró que en Querétaro no existe ningún funcionario panista que se encuentre en la lista negra para no poder contender por algún cargo de elección popular en el 2021. (N 1 y 8)

PRI

CALZADA IRÍA POR UNA DIPUTACIÓN

El PRI está abierto a que José Calzada pueda tener una candidatura para el 2021 y contienda por una diputación federal, reconoció el dirigente estatal del tricolor, Paul Ospital. En entrevista vía telefónica, Ospital subrayó que el PRI reconoce el trabajo del exgobernador priista en Querétaro y enfatizó que “sería un mensaje muy importante” para el priismo y para el estado que obtuviera una candidatura a un distrito federal. (DQ 1 y 6)

LUNES 28 DE DICIEMBRE DE 2020

QI

CONCRETA QUERÉTARO INDEPENDIENTE CANDIDATURA CIUDADANA

Por Janet López

Una de las metas del partido Querétaro Independiente es fortalecer la postulación de ciudadanos para las elecciones de 2021, sostuvo la diputada y presidenta del partido, Concepción Herrera. Declaró que producto de esa labor para fortalecer la participación de ciudadanos fue que se generó un encuentro con el ex candidato independiente a la presidencia municipal de Colón, Leopoldo Bárcenas, en el cual se acordó que se registrará nuevamente como candidato al cargo, pero ahora a través de la fuerza política. (Q)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: QUERÉTARO EN EL “TOP TEN” DE CASOS COVID

Son 10 estados del país que concentran el 83% de los casos activos de Covid-19, en ese “top ten” se encuentran Querétaro a pesar de que ha disminuido los casos, esto de acuerdo con el informe Técnico Diario de la Secretaría de Salud Federal. (DQ principal)

N: GRAVE DESPISTE

La salida de camino y volcadura de una camioneta que era conducida sobre paseo Centenario del Ejército Mexicano, anoche, dejó dos personas lesionadas, además de daños materiales. (N principal)

AM: OBLIGA LLEGADA DE VACUNA A REFORZAR LOS PROTOCOLOS

Tras el envío de 975 dosis contra COVID-19 para Querétaro, hay que mantener medidas sanitarias y redoblar vigilancia ante nuevas cepas del virus, señalan expertos. (AM principal)

EUQ: CAE 27.7% INVERSIÓN EXTRANJERA EN NUEVE MESES: SE

La Inversión Extranjera Directa en Querétaro cayó 27.7% en 2020, de enero a septiembre, de acuerdo con el reporte de la Secretaría de Economía federal; en total, el estado registró 744.4 mdd de inversión, cuando en el mismo periodo de 2019 fueron 29.6 mdd. (EUQ principal)

PODER LEGISLATIVO

BUSCARÍAN ATENCIÓN MÉDICA A DOMICILIO

Por Paulina Rosales

Podría ser el siguiente año, cuando se ingrese la iniciativa que propone que la SESEQ pueda brindar atención médica a domicilio, informó Paloma Arce, coordinadora de la bancada de Morena. Recordó que, desde la campaña, se propuso implementar en el estado este programa, similar al de la Ciudad de México. Reconoció que ya existe Médico en Tu Calle, que opera la capital este programa sería manejado por SESEQ y tendría reglas del sector que se atenderá. (DQ 5)

LUNES 28 DE DICIEMBRE DE 2020

PODER EJECUTIVO

SUPERA QUERÉTARO BARRERA DE LOS 30 MIL CASOS DE COVID-19

La SESEQ, detalló que este sábado se sumaron 158 casos y once defunciones en la entidad, por lo que se han acumulado 30 mil 64 casos. El estado de Querétaro ya rebasó los 30 mil casos de COVID-19 este sábado 26 de diciembre, informó la secretaría de Salud del Estado. Detalló que este sábado se sumaron 158 casos y once defunciones en la entidad, por lo que se han acumulado 30 mil 64 casos. (CI, M, EXQRO, EQNO, RQRO)

PIDEN REDOBLAR CUIDADOS CONTRA COVID 19 DURANTE ESTA SEMANA

Por Andy Martínez

Para continuar con una tendencia a la baja en el número de casos activos de Covid 19 y defunciones, se pidió a la población a redoblar los cuidados y no bajar la guardia durante esta semana. Asimismo, cancelar cualquier concepto de visitas inesperadas, así como disfrutar de una convivencia segura como en Navidad. Si se logra conservar dicha tendencia será un triunfo contra el Covid 19, de lo contrario, se generará una reacción en cadena entre el 24 de diciembre y el 6 de enero. (Q)

REZAGO EDUCATIVO HA DISMINUIDO A 25.4%: BOTELLO MONTES

Alfredo Botello, titular de la SEDEQ, informó que Querétaro ha disminuido a 25.4% el rezago educativo, indicador que a nivel nacional es de 30.6%. Explicó que el logro se debe al trabajo coordinado con la Unidad de Operación del INEA en la entidad. Recordó que al inicio de la actual administración el rezago educativo se encontraba en 33.6%. Expuso que este avance está sustentado en cifras del primer semestre de 2020, las cuales fueron compartidas por el INEA. (N 2, AM 8, ESSJR 2, LDH)

MUNICIPIOS

SIN REGISTRO OFICIAL DE JORNADAS DE SERVICIOS DEL CABILDO AZUL

No existe un programa municipal en el que se inserten las llamadas "Jornadas de Servicios del Cabildo Azul" que promueven los regidores del PAN, denunció la Coordinadora de Regidores de Morena en el Municipio de Querétaro, Ivonne Olascoaga. La regidora solicitó a la Presidencia Municipal, a la Secretaría del Ayuntamiento y a la Secretaría de Desarrollo Humano y Social del Municipio de Querétaro que se le facilitará la Jornada de Servicios a la Coordinación de Morena, para efectuar por el mismo tiempo que se lleva a cabo por parte de los regidores del PAN. (DQ 3, M)

DIF LLEVARÁ JUGUETES EN EL DÍA DE REYES

Por Monsetrrat García

Angélica Díaz Martínez, directora del Sistema Municipal DIF, confirmó que habrá entrega de regalos, aunque en menor cantidad, priorizando a las zonas con mayor grado de vulnerabilidad. Angélica Díaz Martínez, directora del Sistema Municipal DIF, confirmó que debido a la pandemia por Covid-19 este año no se llevó a cabo la colecta de juguetes, sin embargo, habrá entrega, aunque en menor cantidad. (ESSJR 6)

LUNES 28 DE DICIEMBRE DE 2020

INFORMACIÓN GENERAL

RECIBE UAQ DONACIÓN ANÓNIMA

Un donante anónimo cumplió el sueño de los investigadores de la UAQ que trabajan desde principios de este 2020 en el desarrollo de una vacuna contra el COVID-19, tenerlos recursos suficientes para llegar hasta la última etapa del proyecto y poder ofrecer al país una vacuna mexicana. (N 7)

EL CLORITO, UN REMEDIO POPULAR QUE USAN CONTRA EL COVID-19

Por Alma Gómez

Desde que inició la contingencia sanitaria por el Covid-19, las personas han ingerido y experimentado con distintos téis, infusiones, hierbas y demás alimentos que supuestamente previenen el contagio por el virus. (...) Sin embargo, el dióxido de cloro no se menciona sólo al hablar de las tarjetas sanitizantes, pues desde hace algunos meses, entre los vecinos, pequeños consultorios médicos o centros naturistas, se recomienda tomar el dióxido de cloro, mismo que es vendido en pequeños goteros o en grandes garrafas de varios litros. (EUQ 1 y 6)

“NECESITAMOS REGRESAR AL ORIGEN DE LA FAMILIA”: LARA

Tras reconocer que “ha crecido la violencia” en las familias, Martín Lara Becerril, vicario general de la Diócesis de Querétaro hizo un llamado para que se vuelva al origen de la familia durante esta temporada. (DQ 7)

COLUMNAS Y OPINIÓN

MEDIO SIGLO

***OBRA PIE DE LA CUESTA. *EMPRESAS AHORCADAS. *CELIA, INCERTIDUMBRE.** Prevalece incredulidad en el seno morenista por la decisión de su dirigencia nacional de postular a Celia Maya García a la gubernatura, dos veces perdedora de la misma batalla y dos más por el Senado. El mando estatal del partido, de por sí dividido entre Jesús Méndez y Ángel Balderas desde hace año y medio, ahora más intensamente tira hacia distintas direcciones: el primero por la consolidación de la exmagistrada y el segundo en busca de una cuota de consolación para el grupo de los desilusionados. Además, el priismo enquistado en Morena Querétaro ha comenzado a emigrar hacia partidos “chicos”, de vuelta al tricolor a pedir clemencia al dirigente Paul Ospital o a pepear algo con Agustín Dorantes en el PAN. Pero, ojo: el desencanto entre los “AMLOvers” queretanos no se debe a que Gilberto o el “Triple J” les garantizaban el triunfo y la unidad, sino que cuando menos con ellos había aspiración de ser competitivos. Con Celia en la boleta de plano lo que ven es un guiño presidencial a Francisco Domínguez. Se ha señalado antes aquí: el destino de Morena, como el del PRD en su momento, es su escisión en “tribus”. **¿CHANTAJE EN SAN JUAN?** En San Juan del Río continúan las inconformidades al interior de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal. Desde la salida del secretario Ángel Rangel no hay quien ponga orden y sigue sin nombrarse un titular de manera oficial. Los policías comienzan a quejarse de malos tratos por parte de quien se encuentra como encargado del despacho y los índices de inseguridad van para arriba. El desorden parece mandado a hacer para debilitar al municipio, que ya iba bien en ese tema, porque el descabezamiento de la institución coincide con la negociación entre grupos panistas por la candidatura local. Pero quien paga son los sanjuanenses. No se vale. **AHORCADOS.** Con deudas y un segundo cierre de actividades encima, los empresarios no ven lo duro sino lo tupido. La pandemia acabó con cualquier posibilidad de recuperación. ¡Y lo que falta! Los más fregados han sido los dueños de cantinas, bares y de centros de diversión nocturna, tradicionalmente estigmatizados por su actividad, pero que ya suman 10 de 12 meses del año sin trabajo. Por eso vieron con esperanza el anuncio de Marco del Prete, titular de Sedesu, sobre la posibilidad de que el Gobierno estatal otorgue apoyo de contingencia. **ANSIOSO.**

LUNES 28 DE DICIEMBRE DE 2020

Quien de plano ya anda más ocupado en otros temas es el aún presidente de la Canaco estatal, Carlos Habacuc Ruiz, a la espera de oficializar su relevo en los primeros meses del 2021. Nos informan que desde hace meses Ruiz sintió mariposas en el estómago, y no por amor sino por las ansias que le entraron de saltar a la política, pues el panismo le habló al oído poniéndole de ejemplo el caso de Mauricio Kuri, también ex dirigente de Canaco, y lo bien que le ha ido. Y se entregó. Todo puede pasar, incluso que siga los pasos de Esaú Magallanes, que hace 3 años dejó a la IP por la política y naufragó. **CLAROSCUROS.** Una buena y una mala para la administración municipal de Luis Nava Guerrero, que en 3 meses más pedirá licencia para batallar por la reelección: El alcalde capitalino anunció la creación de un seguro gratis contra robo, inundación o incendio de vivienda y comercio para los contribuyentes que cubran el pago del impuesto predial en el mes de enero. Algo muy positivo y necesario, aunque idéntico a lo que Mauricio Kuri creó en Corregidora cuando fue alcalde. La mala está en Pie de la Cuesta, donde se confirma que no toda obra es buena ni redituable en términos de popularidad: molestos, los vecinos y comerciantes de la zona condenan la rehabilitación vial y la construcción del eje de transporte, pues -dicen- no hay retornos y demasiados semáforos, lo que afecta la movilidad. (DQ)

ESCAÑO 48|EL 2020: EL AÑO QUE CAMBIÓ NUESTRA HISTORIA

Por Mauricio Kuri González

En unos días se termina el 2020. Fue un año largo, pero se nos pasó muy rápido; fue terrible, pero aprendimos mucho y nos hicimos más fuertes; fue de aislamiento, pero estuvimos más unidos y cerca que nunca. Nunca nos pasó tanto en tan poco tiempo, pero aquí estamos: somos sobrevivientes de un destino que nos alcanzó. Este año, en todos los sentidos, nos llevó al límite. La crisis mundial -de salud, económica y social- ha significado el reto más grande que hemos enfrentado en mucho tiempo. Pero también ha sido un año que nos ha permitido ver las cosas con más claridad: el valor de la familia, el cuidado del planeta, el futuro de México. Por eso, lo que hagamos en el 2021 en nuestro país, que tiene que ver con las cosas que verdaderamente importan, va a marcar el futuro de las próximas generaciones. Si actuamos con inteligencia y orden, tendremos muchas posibilidades de estar mejor que antes. Pero, ¿qué va a pasar si no actuamos? México puede perder muchos, muchísimos, años, incluso décadas, de desarrollo. Afortunadamente no todo está perdido. Durante estos meses tú y yo, y todos los queretanos, con nuestra motivación, unión y empuje, hemos demostrado que Querétaro no sólo es el estado más fregón, ¡es el orgullo de nuestro país! Por eso no fue un año perdido y hemos ganado más que nunca, porque hemos ganado el valor de la vida. En Querétaro se trabajó, responsable y solidariamente, para encontrar un equilibrio entre la salud y la economía. Y hoy, en nuestras manos, tenemos la responsabilidad de seguir construyendo nuestro estado: este hermoso lugar que hemos elegido para que nuestros hijos nazcan y crezcan en él. Continuemos en el 2021 siendo esos ciudadanos que Querétaro necesita. Esos que entendemos que la realidad se cambia, y se construye, paso a paso. ¡Y sigamos siempre dispuestos a darlos! Porque del trabajo de uno, depende el destino de todos. Sigamos sintiéndonos orgullosos de Querétaro, donde gracias a las acciones coordinadas de sus gobiernos y de nuestra gente, hay estabilidad económica, política y social. Donde hay, también, seguridad y paz y donde cuidamos la salud de todos. Y sigamos trabajando por nuestro estado. Porque aquí sí es posible cambiar lo impensable. Confiemos en la magia de los nuevos comienzos y demostremos siempre de lo que somos capaces. Qué así sea... (DQ)

LOS HIJOS DE LA CORNETA

Por ser día de los Santos Inocentes, nos dirán, que en el camino se acomodan las calabazas y al final del túnel se ve la luz. Que era lógico el "golpe de estado" a **Gilberto Herrera Ruiz**; el madrugete a **Mauricio Kuri**, para que sea mujer el candidato a gobierno estatal, dando paso a **Lupita Murguía**; el ya no tan sorpresivo nombramiento del PRI para **Abigail Arredondo** y la escalada de **Connie Herrera** para postularse, deja en claro que es tiempo de la mujer y que eso de su empoderamiento, es un cuento chino tan hábil, como la mayor argucia del diablo que es

LUNES 28 DE DICIEMBRE DE 2020

hacernos creer que no existe. (...) **ALIANZAS INÉDITAS.** Se han anunciado hasta el momento 10 Estados que irían en la alianza Va por México y se está cabildeando Campeche, el Estado del hoy Presidente del PRI Nacional, Alito. Pero también se ha dicho con insistencia que en Querétaro no habrá alianza ni Va por México, ni Va por Querétaro. Mientras en todo el país el PAN, el PRI y el PRD hacen política para ir juntos contra Morena, Querétaro es una isla en donde por una parte el panismo dice tener la fortaleza total para jugar solo, sin el PRI y sin Alianzas. Cuidado, en materia de elecciones, todo cambia o puede cambiar en un segundo. La no participación de **Santiago Nieto** y de **Gilberto Herrera**, relajó los músculos y ahora cada partido en Querétaro se piensa autosuficiente. (...) Por otra parte, Morena con **Celia Maya**, está siendo duramente subestimada. La gente que vota por Morena, lo hace por AMLO, no por sus candidatos, de ahí que hayan llegado muchos arribistas y bajos perfiles que ahora se creen estadistas de un momento a otro. (...) Por ello, es vital, que cada parte haga lo suyo apegados a la realidad, sin excesos de confianza y echando toda la carne al asador. La consolidación de **Mauricio Kuri**, es una buena noticia para el PAN. Va en caballo de Hacienda, hay que cuidar al caballo, pero más al jinete. (...) **CON ELLAS.** Sin lugar a dudas en el próximo proceso electoral, la presencia de las mujeres será muy importante. Ya quedaron en el pasado los tiempos del regateo y manipulación convenenciera para sacar provecho con ellas, como cuando se les utilizó como "Juanitas" que tenían que dejar el cargo para sus maridos en una burda maniobra. También soportaron la actitud machista, que simulando que se reconocían sus méritos, les "daban" la oportunidad de competir a la par que los hombres, si tenían la capacidad para el cargo. Largo camino han tenido que padecer, desde que a mediados del pasado Siglo XX cuando se les "concedió el derecho al voto". (...) Así como las mencionadas, existen otras con capacidad y las suficientes tablas para reelegirse o buscar otros cargos de elección sin que el partido que las patrocine importe mucho. Lo que quedó en un rumor, fue la postulación a la gubernatura de **Sandra Albarrán** de Calzada, distinguida señora que dejó muy buena impresión por su entrega y magnífico trabajo, pero la estrategia política partidista, ante la fortaleza de **Mauricio Kuri**, prefirieron no aventurar y mejor optaron que el sacrificado sea otro. Así, la ¿caballada? ¡No, verdad! Digamos entonces "el grupo de damas está gordo". (...) **EL HOMBRE DEL CORBATÓN.** Por qué tanto desvelo, tanta insidia y descontento si las cosas son tan simples y están más amarradas que un tamal: el PAN va con **Mauricio Kuri** y no quiere repartir curules ni alcaldías, por eso va solapa; el PRI va con **Abigail Arredondo** y no tiene ni curules, ni alcaldías, ni regidurías, ni delegaciones por repartir, por eso presumen ir solos en Querétaro. Para Abigail todo sería ganancia porque triunfos y derrotas son parte de su formación en el vasto horizonte que se vislumbra para ella. Morena ya se sacó ellas de la manga, el conejo de la chistera del mago AMLO y va **Celia Maya**, no tienen ni curules ni presidencias municipales, ni regidurías, ganaron Ezequiel Montes y con apretado conteo y durante esta administración, hasta la Guardia Municipal se las incautaron, por supuestos malos manejos, pero ofrecen todos los puestos y cargos y con el espejismo presidencial muchos caen en el garlito. La magistrada ha adquirido muchísima experiencia, porque dicen que de las derrotas se aprende más y entonces es docta. (N)

ASTERISCOS

ATIENDE CONAGUA REZAGO DE TRÁMITES. La **Conagua** informó que para mejorar la gestión de los recursos hídricos, en 2020, priorizó la atención de los trámites rezagados. Implementando el sistema Con@gua en Líne@. Gracias a ello, en la actual administración se han resuelto más de 62 mil expedientes, aun cuando en dicho periodo solo se recibieron para su atención 47 mil 190, lo que representa un porcentaje de eficiencia de 131%. **ALUMNOS DEL BACHILLERATO UAQ DE AMEALCO TERMINAN ESTUDIOS.** A pesar de los retos que implicó la pandemia para la educación, estudiantes de la escuela de Bachilleres del sistema semiescolarizado en el campus Amealco, de la Universidad Autónoma de Querétaro, finalizaron sus estudios de nivel medio superior. **CENA ESPECIAL DE AÑO NUEVO EN CENTROS PENITENCIARIOS.** Los cuatro Centros Penitenciarios del estado brindarán un menú especial para la cena de Año Nuevo. Los platillos que prepararán las personas privadas de la libertad que

LUNES 28 DE DICIEMBRE DE 2020

colaboran en la cocina del Centro Penitenciario varonil de San José El Alto, para la noche del 31 de diciembre, son: ensalada de manzana, carne asada con chicharrón, nopales y frijoles, acompañado de arroz blanco, pico de gallo, tortillas y ponche de frutas. (AM)

BAJO RESERVA

PALOMA ARCE ACELERA SU PROMOCIÓN PERSONAL EN REDES SOCIALES. Quien desde hace unas semanas, nos cuentan, trae una actividad muy intensa en redes sociales es la actual coordinadora de Morena en el Congreso local, Paloma Arce. La legisladora, nos dicen, que ya está apuntada en la carrera por llegar al Centro Cívico aunque no le será fácil primero alcanzar la nominación y después ganar una elección constitucional con una demarcación en la cual el PAN ha consolidado desde 1997 un bastión. Pero doña Paloma tiene confianza de que primero al interior de su partido la beneficie la paridad de género y después ya estando en la boleta, espera verse beneficiada de la popularidad que todavía tiene el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien se espera sea quien cargue a Morena en la siguiente elección. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

CONSTERNACIÓN EN MEDIOS DE COMUNICACIÓN. Gran pesar causó el sábado pasado el lamentable fallecimiento -por un lado- de Adriana San Román, hija del periodista y conductor Joaquín San Román Novoa; y, por el otro, de la señora María Eugenia Torres de Garfias, madre de la Directora del Periódico Noticias de Querétaro, Aída Garfias. Códigoqro expresa sus más sentidas condolencias y se une a la pena de ambas familias en estos momentos tan difíciles; asimismo, desea que encuentren pronta resignación y consuelo. ¡Descansen en paz!

LOS ESFUERZOS ESTÁN FUNCIONANDO: IDM. El estado de Querétaro superó los 30 mil casos acumulados (30 mil 064) de Covid-19 y rebasó también los dos mil fallecimientos (2 mil 011). Sin embargo, de acuerdo con el reporte del sábado por la noche del Índice de Modulación (IDM), implementado por el Gobierno Estatal para medir el comportamiento de la pandemia, los casos activos bajaron ligeramente de nuevo; aunque la hospitalización prácticamente permaneció igual al día anterior, con un 65 por ciento de ocupación en camas con ventilador y 31.2 por ciento en camas sin ventilador, según la plataforma SISVER. En cuanto a las defunciones, el informe consignó que “aún cuando hoy (sábado) subieron las defunciones con relación a ayer, la tendencia está bajando y por tercer día consecutivo se encuentran en el rango de 9 a 12”. Finalmente, indicó que “los esfuerzos están funcionando. Hoy (sábado) se cumplen 14 días del 12 de diciembre y para estas alturas, si hubiéramos hecho caso omiso de las recomendaciones de Gobierno, estaríamos viviendo un incremento en todos los frentes”. (CQRO)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

UN ESFUERZO. Hoy vivimos el último lunes del 2020; el último inicio de semana tras un cruento de último fin de semana del año perdido... ¿nos podremos portar a la altura de las circunstancias? ¿Podríamos hacer un día sin contagios o ya nos acostumbramos a la nueva normalidad? (N 1)

LA CRUDA VERDAD

Por Alejandro Olvera

LOS VERADEROS ENEMIGOS DE CELIA. Quizá usted piense que los enemigos de la “coordinadora de la defensa de 4T en el estado” (nombre que le dio el CEN al encargo para proteger a sus candidatos, hasta de ellos mismos) están afuera de MORENA, pero lamentablemente no, los peores enemigos de la decana de la izquierda queretana, los tiene al lado, en asambleas, en mítines, enarbolando la bandera de la 4T y quizá, hasta departiendo el pan y la sal; Me refiero en particular, al tartufo presidente del consejo estatal, ese anárquico personaje que en su ignominia es capaz de acusar opacidad de los órganos políticos nacionales, por el simple hecho de que las cosas no

LUNES 28 DE DICIEMBRE DE 2020

se hicieron a su “leal entender”, ese pequeño homínido de rasgos neandertales y conceptos políticos básicos, que ha sido por mucho el artífice del estancamiento de la tribu, a través de la siembra de injuria y odio, en románticos zurdillos trasnochados al estilo del “Che”, que a la voz de “En pie de lucha” emprenden batallas épicas contra la nada y contra todo; Algunos militantes son generosos al referirse a él como “Caballo de Troya”, pero para que haya “Caballo de Troya” primero debe haber Troya, y dicho con todo respeto, MORENA Querétaro, es solo una aldea lumpen, en la que destaca el que grita más y el que logra capitalizar mejor los complejos que les unen: La eterna lucha y el ir en contra de lo establecido ¡Buscarle al círculo ángulos pues! Ahí es donde David Ángel Balderas Puga, ha sacado ventaja, es fácil de explicar: MORENA es una familia muy disfuncional, como la mayoría de este país, en la que Balderas, es el tío borracho que fue a la universidad y que con dos o tres palabras rimbombantes y conceptos abstractos, logra acelerar a los demás miembros de la familia en la cena navideña para pelear los terrenos de la abuela, cuando la abuela todavía ni se muere y los pinches terrenos de la abuela siguen a nombre del abuelo ¿Lo visualizó? Así de simple es, sin poner ni quitar nada, Balderas mandó al clan a pelear por el Palacio de la Corregidora, cuando ni siquiera ha empezado la campaña, cuando Celia ni siquiera, es candidata, bajo el “abstracto argumento” de que esta “no ha ganado nada” y ¿Quién sí? Porque las victorias en las urnas de MORENA en el estado se reducen a cinco: Una presidencia municipal, dos diputaciones federales y dos locales, el senado no lo ganaron, obtuvieron una posición de primera minoría, en la que entró el que iba uno en la fórmula, en este caso Gilberto Herrera Ruiz, quien debe estar agradecido con su compañera; pero, regresando a la alegoría de la “Cena navideña”, siga visualizando al tío beodo que tira vasos, riega pedazos de pavo, insulta a las sobrinas y hasta la abuela, más tarde, sale a la calle a mentarle la madre a los vecinos y hasta a echar balazos y nadie se atreve a calmarlo, porque aparte es violento; así es Angelito, pero como al tío borracho, alguien lo debe de calmar y no va a faltar el pariente que se faje y le ponga un “cachetadón en el hocico” para que deje de hacer desmadre, La pregunta obligada es: ¿Quién será el valiente que ponga quieto a Balderas? Jesús Méndez, hizo en días pasados una declaración digna de un presidente de partido: “Si no les gusta lo que hay en MORENA que voten por Acción Nacional”, por primera vez en años, le oí firme, sentado en la silla, ojalá y pronto ponga quieto al “tío borracho de la familia disfuncional” que tanto daño le hace a su proyecto. El tiempo sigue su rumbo y nomás no se ve por dónde. El Verde y el PT, juegan solos y por “separado”. Aunque Don Jesús Méndez Aguilar, ha dejado ver la intención de aliar a MORENA con el Partido Verde y Partido del Trabajo en lo local, lo cierto es que difícilmente veremos alianzas, pues tanto Ricardo Astudillo Suárez como César Zafra Urbina, dirigentes de Verde y PT respectivamente, ven complicado construir con MORENA ante la falta de institucionalidad y liderazgo claro en el partido, es más, temen contaminarse de “MORENISMO”, pues mal que bien ambos han construido estructuras sólidas y ordenadas en el estado y están negados a trasladar los vicios del partido del presidente a sus parcelas. Tontos no son y quizá puedan construir candidaturas comunes o alianzas de facto, pero en la mesa política no los veremos juntos, al menos no con Chucho por el momento. Habrá o no condiciones, ese es el dilema. **PRONÓSTICOS 2021.** Como últimamente he andado muy atinado en mis lecturas, me pidieron escribiera a quienes veo en las boletas, me reduciré a unos cuantos y a los tres punteros por cuestión de espacio y empezaré por del partido “más antiguo al más nuevo” y me limitaré a los “tres grandes” PAN, PRI y MORENA, ahí le va: Corregidora: Roberto Sosa, Héctor González Flores y Mireya Fernández; Querétaro: Luis Bernardo Nava Guerrero, María Alemán Muñoz Castillo y Arturo Maximiliano García Pérez, en el caso del Marqués solo tengo claro a Enrique Vega Carriles y en San Juan del Río será por el PAN Roberto Cabrera y por MORENA puede ser una sorpresa que movería todo pues es empresario y ya fue presidente. **LENGUAS VIPERINAS.** ¿Quién entiende al empresario Juan Carlos Martínez? Primero dijo que sí iba, luego que no, ahora que siempre sí, por lo pronto los Aguilera ya se apandillaron en FUERZA MÉXICO, así que lo más seguro es que quien sabe. Muy personal. Quiero agradecer infinitamente a todos ustedes que me han acompañado cada semana en este espacio y quiero también desearles desde mi amargo corazón, un feliz año 2021 lleno de éxitos y sobre todo de salud. Nos leemos el año que entra. Como siempre, la

LUNES 28 DE DICIEMBRE DE 2020

mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mi créanle a sus ojos; si no le gusta lo que escribo ¡No me lea!
Por favor, no me lea. (PA)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

A SAN LÁZARO JUNTOS O EL FIN DE LA IDEOLOGÍA. Buscan reelección siete diputados federales. Marcela no y Marcos teme lo borre el PAN. Morena y Verde juntos con Montes en el II. A principios del año observaciones de ESFE. Es cierto. Incansables, 443 diputados federales de los 500, más del 90% de quienes integran la Cámara de Diputados, buscarán su “elección consecutiva” (forma elegante de llamar a la reelección) en el proceso electoral del domingo 6 de junio del 2021. Así se desprende de un documento emitido por el órgano legislativo, a partir de las cartas de intención entregadas por cada uno de ellos a la propia Cámara. Para el caso de Querétaro, son siete de los ocho diputados que nos representan, quienes intentarán mantenerse en San Lázaro, cinco de mayoría relativa y dos por representación proporcional. A saber: Sonia Rocha Acosta, Distrito 1. Jorge Luis Montes Nieves, Distrito 2. Beatriz Silvia Robles Gutiérrez, Distrito 3. Felipe Fernando Macías, Olvera Distrito 4. Ana Paola López Birlain, Distrito 5. Marcos Aguilar Vega, 2ª Circunscripción. María Alemán Muñoz Castillo 2ª Circunscripción. Solamente Marcela Torres Peimbert, de la 2ª Circunscripción, no envió la misiva. La vocación de servicio de los otros siete no tiene límites, porque la patria es primero, segundo y tercero. Como ya se ha comentado, la coalición federal del PAN, PRI y PRD, no aplicará en Querétaro. Los tres partidos se presentarán solos. Esta decisión, tomada por el gobernador Francisco Domínguez Servién y el senador Mauricio Kuri González, fue muy bien recibida en el panismo local, que, como sabemos, está más cerca del PAN duro que del dulce. Y en este caso, está bien. Tengo para mí que el agua y el aceite no se mezclan. De hecho, el dirigente estatal del PRI, Paul Ospital ha dicho en varias ocasiones, que Acción Nacional solamente quería a los priístas pero no al partido y eso hacía intransitable un acuerdo local. De hecho, la estrategia del equipo de Kuri González ha sido la de llevarse a los mejores operadores del tricolor a su corral y en alguna medida lo han logrado. Lo que resulta paradójico en esto coaligarse con sus otrora enemigos, es que beneficiaron a gente como Marcos Aguilar y otros tantos. Me explico: Según el convenio firmado ante el INE por los partidos coaligados, estos se comprometen a registrar candidaturas de la coalición a personas que “gocen de perfiles de buena fama pública y reconocido prestigio, reservándose el derecho a observar, y en su caso objetar, aquellos perfiles que de forma notoria incumplan con dichas características”. En entrevista con Reforma, la ex dirigente panista, Cecilia Romero, ejemplificó en entrevista ese virtual veto: “Si ese candidato es un impresentable, un innombrable, un priísta de los malos; si es alguien que no se considera que sea digno de ser candidato de los tres partidos, el PAN o el PRD pueden decir en la mesa ‘oigan, no, a ver, este señor no. Está bien que el PRI vaya a encabezar el distrito, pero no con él’”. “Y lo mismo con el PRI o el PRD, que pueden decir ‘oigan, cómo creen que va a ir este del PAN. O sea, no puede ser. Estamos de acuerdo en que encabece el PAN este distrito, pero no con este señor’”. Y estarán de acuerdo que los Aguilar, Macías, Aguilera o el que me digan, podría ser objetado por cualquiera de los tres partidos. Pero no será así. En Querétaro el veto no aplica. PAN, PRI y PRD eligieron estratégicamente 171 distritos en 23 estados del país para intentar arrebatarse a Morena la mayoría en la Cámara de Diputados el próximo año. Este convenio contempla 57 distritos para el PAN; 60, para el PRI, y 54, para el PRD. En total hay 300 distritos electorales federales en el país de donde surgen 300 diputados de mayoría; 200 más se eligen por representación proporcional. Uno de los criterios observados en el convenio, que busca no afectar a ninguno de los partidos en sus “bastiones”, es “no estorbarle (...) ni restarle votos a quien puede ganarle a Morena. Acordaron alianza total federal en Baja California (gobernado por Morena), Baja California Sur (PAN), Campeche (PRI), Colima (PRI), Chiapas (Morena), Durango (PAN), Guerrero (PRI), Hidalgo (PRI), Michoacán (PRD), Nayarit (PAN), Puebla (Morena), Quintana Roo (PAN), San Luis Potosí (PRI), Sinaloa (PRI), Sonora (PRI), Tabasco (Morena), Tlaxcala (PRI) y Zacatecas (PRI). Las entidades en las que definitivamente no habrá alianza serán:

LUNES 28 DE DICIEMBRE DE 2020

Querétaro (PAN), Coahuila (PRI), Chihuahua (PAN), Jalisco (MC), Morelos (PES), Nuevo León (Independiente), Oaxaca (PRI) Tamaulipas (PAN) y Yucatán (PAN). En éstos se acordó no estorbar “ni restarle votos a quien puede ganarle a Morena” y respetarán bastiones que son gobernados por sus aliados. Así las cosas, preparémonos para ver una mezcolanza de propuestas y perfiles porque, como se advierte, lo importante es arrebatarle el poder en el Congreso al partido del presidente Andrés Manuel López Obrador. Ya veremos después, si logran su objetivo, cómo se ponen de acuerdo en San Lázaro. Aunque no se les augura un buen final. Solo nos queda recordar a Joaquín Sabina: No habrá revolución, Se acabó la guerra fría, Se suicidó la ideología. **-OÍDO EN EL 1810-** Casa llena. Que como casi todos los diputados federales quieren asegurar su curul, no se sabe cómo van a entrar en la lista los nuevos aspirantes (o antiguos) como los ex gobernadores Ignacio Loyola del PAN y José Calzada del PRI o el ex alcalde Armando Rivera. Somos nada. **-¡PREEEPAREN!**- Uno de cinco. Solo en el segundo distrito electoral federal de Querétaro, para la eventual reelección de Jorge Luis Montes Nieves, irán juntos Morena y el PVEM. Y nada más. Así nos lo confirmó el dirigente estatal del Verde, Ricardo Astudillo Suárez. La alianza nacional de esos partidos y el PT no incluye la candidatura al gobierno estatal, ayuntamientos o distritos locales. El PVEM mantiene su interés de lanzar en la capital a Adolfo Ríos, El Arquero de Cristo. Y está armando el resto de su propuesta. Habrá sorpresas. **-¡AAAPUNTEN!**- Sub juez. El inefable Marcos Aguilar Vega planteó su carta de intención “ad cautelam” reservándose el derecho de impugnar el acuerdo de lineamientos emitido por el INE el 1 de diciembre, lo que puede interpretarse como una alternativa por si el PAN decide no postularlo. Y es que, como se recordará, ya se venció el plazo para lanzarse por un partido distinto o de manera independiente. Lo curioso es que Marcos decía hace tres años que las diputaciones plurinominales eran para viejitos y ahora quiere repetir plato. Quién sabe si lo logre, porque el privatizador de la basura y otros servicios municipales básicos, el de la intentona de los parquímetros, el del alumbrado público rentado y tantos otros negocios, es ya una carga para el PAN y quién sabe si lo vuelvan a presentar. Pronto sabremos. **-¡FUEGO!**- Año nuevo. Será por ahí del 4 de enero cuando la Entidad Superior de Fiscalización del Estado de Querétaro, encabezada por Rafael Castillo suba a su página los resultados de las observaciones al gasto público correspondiente al 2019. Y es que la mugre no sale fácilmente. ¡Porca miseria! (PA 4)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL